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В Центральном 
Комитете КПСС
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС ПРИНЯЛ ПОСТАНОВЛЕНИЕ «О МЕ

РАХ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ВЫПОЛНЕНИЯ ПЛАНОВ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЖИЛЫХ ДОМОВ И СОЦИАЛЬНО-БЫТОВЫХ ОБЪЕКТОВ».

В постановлении отмена- Минтяжстрой СССР и Мин- 
ется, что в соответствии с промстрой СССР за 1981 — 
социальной программой, 1982 гг. недодали около 
определенной XXVI съез- двух миллионов кв. метров 
дом КПСС, в нашей стране общей площади жилых до- 
в широких масштабах осу- мов. Значительное отстава- 
ществляется жилищное и ние по вводу жилья и со- 
культурно-бытовое строи- циально-бытовых объектов 
тельство. С начала текущей допустили Миннефтегаз- 
пятилетки введено свыше строй, Минвостокстрой, 
210 миллионов кв. метров ЛАинэнерго СССР, другие 
общей площади жилых дог министерства.
мов, повысилось благо- Недостаточную заботу о 
устройство жилищ, увели- выполнении планов жилищ- 
чилась сеть общеобразова- ного строительства прояв- 
тельных школ, детских до- ляют министерства и ве- 
школьных учреждений, домства — заказчики. Из 
больниц и поликлиник. года в год не обеспечива-

Вместе с тем проводимая ют ввод жилья в запланл- 
в этом направлении работа рованных объемах Мингаз- 
еще не в полной мере со- пром, Миннефтехимпром 
ответствует требованиям СССР, Минмясомолпром 
партии. Значительное ко- СССР, Минстанкопром, дру- 
личество трудящихся нуж- гие министерства. Продол- 
дается в улучшении жи- жается комплексное плани- 
лищных условий. рование и строительство

Все это является следст- промышленных предприя- 
вием недостаточного вни- тий, жилья и социально- 
мания отдельных руководи- бытовых объектов, что 
телей министерств и ве- приводит к значительным 
домСтв союзных республик трудностям е} комплекто- 
к этому вопросу. вании производств квали-

ЦК КПСС считает нетер- фицированными кадрами и 
пимым факты невыполне- большим потерям продук- 
ния плановых заданий по ции. Госплан СССР не 
строительству жилых до- всегда учитывает в планах 
мов. За два года их по- особенности отдельных 
строено меньше, чем пре- промышленных районов, 
дусмотрено годовыми пла- где имеется наибольшая 
нами. Неблагополучно потребность в жилье, 
складывается положение со Обращено внимание на
строительством детских до- необходимость значитель- 
школьных .'учреждений, ного усиления строитель- 
профессионально - техни- ства жилья и объектов со- 
ческих училищ. Низкими циально-бытового назначе- 
темпами ведется сооруже- ния на селе и особенно в 
ние больниц и поликлиник. Нечерноземной зоне
Неоправданно сокращают- РСФСР.
ся объемы индивидуальной Существенные упущения 
застройки жилья, а особен- в реализации планов, по- 
но на селе, медленно раз- вышении качества жилищ- 
вивается жилищно-строи- но-гражданского строи
тельная кооперация. тельств^, в проектировании

Как указывается в поста- и застройке городов и на- 
новлении, многие мини- селенных пунктов допуска- 
стерства и ведо/лства СССР, ют Госстрой СССР, Гос- 
ЦК компартий и Советь! Гражданстрой и некоторые 
Министров союзных рес- исполкомы Советов народ- 
публик, крайкомы, обкомы ных депутатов. В ряде го- 
партии, исполкомы Советов родов при нуждаемости 
народных депутатов мирят- трудящихся в жилье соору- 
ся с невыполнением пла- жаются дорогостоящие 
нов строительства жилых объекты не первой необ- 
домов и объектов социаль- ходимости, дома повышен
но-бытового назначения, не ной этажности и по инди- 
дают острой принципиаль- видуальным проектам. Все 
ной оценки фактам срыва это вызывает удорожание 
установленных заданий, стоимости и отвлекает силы 
Серьезную обеспокоен- и средства от массового 
ность вызывает низкое ка- жилищного строительства, 
чество строительных и от- Недостаточно совершенст- 
делочных работ. вуется служба единого за-

Большую ответственность казчика в городах.
за неудовлетворительное ЦК КПСС подчеркивает, 
выполнение планов несут что безусловное выполне- 
коллегии строительных ми- ние плана одиннадцатой 
нистерств и лично минист- пятилетки по строительству 
ры, которые слабо занима- жилых домов и культурно- 
ются жилищно-граждан- бытовых объектов являет- 
ским строительством, не ся важнейшей задачей, 
считают его делом перво- имеющей большое соц4- 
степенной важности. Только ально-политическое значе

ние в свете решений XXVI 
съезда КПСС и ноябрьско
го (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС.

Определяющую роль в 
решении этой задачи име
ет выполнение плана по 
жилищному и социально- 
бытовому строительству 
1983 года.

ЦК КПСС потребовал от 
руководителей министерств 
и ведомств, Советов Мини
стров союзных республик 
коренным, образом изме
нить отношение к жилищ
но-гражданскому строи
тельству. Разработать и 
осуществить комплекс 
мер, обеспечивающих ввод 
жилых домов, коммуналь
ных и социальных объектов 
в запланированных объе
мах. Значительно улучшить 
использование имеющихся 
мощностей крупнопанель
ного домостроения. Нас
тойчиво повышать качест
во строительства, реши
тельно пресекать факты 
приемки жилых домов и 
объектов социально-быто
вого назначения с недо
делками.

Госплану СССР, Госсна
бу СССР, Минчермету 
СССР, Минлесбумпрому 
СССР и другим министер
ствам поручено в перво
очередном порядке обес
печить строительные орга
низации для’ жилищно- 
гражданского строительст
ва лесоматериалами, метал
лопродукцией, линолеумом, 
санитарно - техническим 
оборудованием и другими 
видами материальных ре
сурсов.

Обращено внимание ми
нистров строительных ми
нистерств на их персональ
ную ответственность за вы
полнение плановых (зада
ний по строительству жи
лых домов, детских дош
кольных учреждений, школ, 
профессионально - техни
ческих училищ, больниц и 
поликлиник.

Советам Министров 
союзных и автономных рес
публик, исполкомам Сове
тов народных депутатов, 
министерствам и ведомст
вам предложено в органи
зации строительства жи
лых домов и социально- 
бытовых объектов настой
чиво добиваться ритмично
сти их ввода, комплексной 
застройки городов и насе
ленных пунктов, улучшения 
качества градостроительст
ва и архитектуры. Лучше 
учитывать интересы про
мышленных предприятий 
при распределении и тер
риториальном размещении 
жилья, своевременно вы
делять жилую площадь в 
домах, построенных за счет 

их средств по долевому 
.участию.

ЦК КПСС признал необ
ходимым, чтобы Госплан 
СССР определил в планах 
на 1984 и 1985 годы объе
мы строительства жилых 
домов и объектов социаль
но-бытового назначения в 
размерах, обеспечивающих 
безусловное выполнение 
заданий пятилетнего плана 
экономического и социаль
ного развития СССР на 
1981—1985 годы. Предло
жено устанавливать, начи
ная с 1984 года, строи
тельным министерствам з 
планах подрядных работ 
задания по вводу в эксплу
атацию жилых домов и со
циально - бытовых объек
тов.

При разработке основ
ных направлений экономи
ческого и социального раз
вития СССР на 1986—1990 
годы предусмотреть даль
нейшее улучшение жилищ
ного и культурно-бытового 
строительства, существен
ное повышение его качест
ва, перевооружение заво
дов крупнопанельного и 
деревянного домостроения 
с применением новых тех
нологических .процессов и 
оборудования, а также 
значительное расширение 
производства эффективных 
строительных и отделочных 
материалов.

Поставлена задача перед 
Госстроем СССР, Госграж- 
данстроем, Госпланом 
СССР, строительными ми
нистерствами и ведомства
ми по разработке и осуще
ствлению в 1983—1985 го
дах конкретных мер по 
снижению стоимости жи
лищно-гражданского стро
ительства, повышению
уровня । индустриализации, 
обеспечению экономии ма
териальных и трудовых 
затрат, по ускорению пе
ревода строительства жи
лья на прогрессивные се
рии домов.

ЦК Компартий союзных 
республик, крайкомам, об
комам, окружкомам, горко
мам и райкомам партии 
поручено обеспечить про
ведение целенаправленной 
организаторской работы, 
повысить действенность 
контроля, требовательность 
к кадрам за выполнение 
планов жилищного и куль
турно-бытового строитель
ства. Постоянно нацеливать 
на решение этой задачи 
партийные, советские,
профсоюзные и комсо
мольские организации. 
Каждый факт срыва сро
ков строительства жилищ
но-гражданских объектов 
рассматривать как серьез
ное нарушение партийной 
и государственной дисцип- 
лины.

Партийным организациям 
предложено активизиро
вать массово-политическую 
работу среди строителей, 
повышать результатив
ность социалистического 
соревнования, добиваться 
массового внедрения
бригадного подряда, опыта 
передовых коллективов и 
новаторов производства.

Сейчас особенно важно и нужно, чтобы 
каждый трудящийся понимал, что выпол
нение плана зависит и от его трудового 
вклада, чтобы все хорошо понимали ту 
простую истину, что чем лучше мы будем 
трудиться, тем лучше будем жить.

Многие мастера в до
мостроительном комби
нате вышли из рабочих, 
на собственном опыте 
познали жизнь трудово
го коллектива. Такова 
судьба мастера СУ-13 
Галины Александровны 
Ощепковой. Прежде чем 
стать руководителем, 
среднего звена (на этой 
должности она уже два

НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ:
отчеты и выборы

24 марта в малом зале 
ДК строителей им. 
М. Горького состоится от
четно-выборная конферен
ция головной группы НК 
ДСК.

С отчетом о работе, 
проделанной дозорными, 
выступит председатель 
головной группы НК 
комбината Г. П. Захаров.

Состоятся выборы но
вого состава центральной 
группы НК ДСК.

* Новости ДСК 
Поздравляем!

у Указом Президиума 
К Верховного Совета 
Г ДСФСР за заслуги в об- 
I л!асти рационализаторской 
| Деятельности почетное

Звание «Заслуженный ра

года), Галина Александ
ровна десять лет труди
лась маляром в Комсо
мольска - молодежном 
коллективе.

На снимке: один из 
лучших мастеров ДСК, 
мастер СУ-13 Г. А. 
Ощепкова.

Фото
В. КАЛИМАСОВА.

Кроме делегатов на 
конференцию приглаша
ются «четырехугольники» 
всех подразделений и ак
тив «КОМСОМОЛЬСКОГО' 
прожектора» комбината.

Начало отчетно-выбор
ной конференции в 17.30.

На второй полосе газе
ты сегодня публикуется 
очередная страница на
родного контроля.

ционализатор РСФСР» 
присвоено Кислицину Ва
лентину Георгиевичу — 
заместителю главного 
технолога завода железо
бетонных изделий им. Ле
нинского комсомола Сверд
ловского домостроитель
ного комбината.
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НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ
ГЛАВНЫЙ РЫЧАГ-
ГЛАС Н О С Т b

Еще В. И. Ленин, го
воря об исторической 
обоснованности существо
вания народного контро
ля, указывал на то, что 
трудящиеся должны быть 
оповещены о характере 
проведенных народными 
контролерами мероприя
тий и принятых по ним 
мерах. *

Сектор гласности НК 
ДСК работает по плану 
головной группы народ
ного контроля, планам 
групп НК подразделений 
комбината. Какие же 
средства общественного 
воздействия и формы 
гласности использует он 
в своей работе?

О деятельности голов
ной группы регулярно 
извещает трудящихся 
стенд народного контро
ля. На стенде под рубри
ками «Нам пишут», «Ре
зультативность НК» рас
сказывается о результа
тах проведенных рейдов и 
проверок, о всех выяв
ленных фактах бесхозяй
ственности и недостатках, 
о мерах, принятых по 
выступлениям и сигна
лам народных контроле
ров. Для наглядности за
меченные недостатки' обя
зательно иллюстрируются 
фотоснимками. Стенд НК 
два раза в месяц обнов
ляется. На стенде труже
ники комбината смогли, 
например, ознакомиться 
со статьями Закона о на
родном контроле в СССР, 
с основными направле
ниями деятельности го
ловной группы и «Ком
сомольского прожектора».

Есть на стенде и спи
сок членов головной груп
пы, к которым мож
но подойти и расска
зать о любом замеченном 
в хозяйственной жизни 
комбината недостатке. 
Будьте уверены, ни одно 
полезное предложение 
народные контролеры не 
оставят без внимания.

Одним из самых эф
фективных средств глас
ности является фотооб
винение. От «фотоглаза» 
факты бесхозяйственности 
никуда не денешь, не 
скроешь. Нерадивые ру
ководители, • повинные 
в допущенной бесхозяй
ственности, боятся ули
чающих фотокадров и 
стараются обычно при
нять незамедлительные 
меры по исправлению не
достатков.

К числу наиболее опе
ративных средств из. ар
сенала гласности следует 
отнести «молнии.» ■ Руко
водители групп , народно
го контроля подразделе
ний комбината нередко 
вывешивают их при вхо
де в управление ДСК. 
Так, в одной из послед
них «молний» дозорные 
СУ-7 рассказывали о не
поладках в организации 
работ на строительстве 
касс Аэрофлота, и сиг
нал их был услышан. На 
объекте соцкультбыта у 
отделочников есть те
перь фронт работ.

Самым действенным и 
доступным средством 
гласности, настоящим ру
пором забот и дел народ
ных контролеров стала 
газета «Свердловский 

строитель», которую вы
писывает каждый третий 
труженик комбината. О 
фактах бесхозяйственно
сти, нераспорядительно
сти, равнодушного отно
шения к народному доб
ру, нарушениях трудовой 
и технологической дис
циплины газета говорит 
во всеуслышание. Строи
тели всегда в курсе дел 
дозорных комбината. По 
всем отмеченным газе
той недостаткам руково
дителям подразделений 
обязательно посылаются 
запросы, на которые они 
должны ответить. Неред
ко в тех подразделениях, 
в адрес которых высказа
ны замечания, проводят
ся рабочие и профсоюз
ные собрания. Так, кри
тический материал
«Стоит ли считать мину
ты?» был обсужден на 
партийно - хозяйственном 
активе управления № 13. 
В коллективе .разобра
лись в причинах опозда
ний. Об этом известил 
читателей начальник 
СУ-13 С. И. Перетрутов 
в своем ответе.

Когда ответы руково
дителей формальны и не 
удовлетворяют редакцию, 
то газета возвращается к 
напечатанному. Так, в 
прошлом году СУ-20 дол
гое время не могло соб
раться с силами, чтобы 
завершить благоустройст
во на детском комбинате 
№197 в микрорайоне 
«Сортировочный-3—4». В 
заметке «Наказаны за 
забывчивость» под руб
рикой «Возвращаясь к 
напечатанному» дозорные 
сообщали, что «за поисти
не удивительную забыв
чивость и нераспоряди
тельность» на введенном 
в эксплуатацию объекте 
бывшему и. о. начальни
ка СУ-20 Ю. Ф. Щетни
кову и главному инжене
ру управления И. А. Не 
хову, по представлению 
головной . группы НК 
ДСК, приказом началь
ника комбината объявле
ны административные 
взыскания.

Самым распространен
ным средством гласности 
на объектах и стройпло
щадках являются стенды 
народного контроля у бы
товых городков. Народ
ные контролеры и «про
жектористы» стройуправ
лений и потоков, члены 
послов НК и «КП» на 
пусковых объектах ор
ганизовывают проверки, 
по ним выпускают «мол
нии» и «боевые листки». 
Помещают их обычно на 
прорабских.

Всего за прошлый год 
сектором гласности опуб
ликовано в газете «Сверд
ловский строитель» бо
лее восьми десятков ма
териалов, выпущено че
тыре листка НК, 18 фо
тообвинений, 12 материа
лов комсомольских «про
жектористов» и других 
материалов дозорных.
Газетой и заводским ра
диовещанием получено 
около 70 ответов о при
нятых мерах;

А. ЧЕПАСОВ, 
руководитель 

сектора гласности, 
Член головной 

группы НК ДСК.

* «Комсомольский прожектор» — в действии’

ПРЕОДОЛЕТЬ ИНЕРЦИЮ
Территория ОГМ СУ-20, 

прямо скажем, лишь отда
ленно напоминает социали
стическое предприятие. 
Больше она похожа на ча
стную мастерскую неради
вого и не слишком расто
ропного хозяина. И хоть 
часто проводят здесь рей
ды «прожектористы», боль
ших изменений не чувству
ется. Ответ у администра
ции ОГМ СУ-20 на все от
меченные недостатки один: 
территория мастерских ка
тастрофически мала, вот 
расширимся — тогда и 
приходите. Однако у нас 
упования на перестройку 
не вызывают такого опти
мизма. Суровыми обстоя
тельствами администра
ция ОГМ прикрывает соб
ственную бесхозяйствен
ность, ведь есть масса на
болевших вопросов, кото
рые можно и крайне необ
ходимо решать и на ма
лых площадях.

По всей территории ОГМ 
в живописном беспорядке 
разбросаны ненужные за
пасные части, механизмы, 
«украшают» ее кучи мусо
ра, шлака, снега. А руко
водство ОГМ с апреля 
прошлого года не может 
добиться в управлении са
мосвала, чтобы вывезти 
этот мусор. Склады под 
запасные части малы, а по
тому немалая их часть хра

* В постах и группах НК

Это наши резервы

прихо- ■ хой

Коллектив нашего цеха 
производит более полови
ны продукции предприя
тия. Однако из-за того, что 
трудовые процессы, осо
бенно по чистке поддонов, 
не механизированы, 
дится терять немало рабо
чего времени на подго
товку форм. Кроме того, 
после чистки поддонов ос
тается немало отходов бе
тона, которые захламляют 
помещение цеха. А ведь 
можно, наверное, исполь
зовать эти остатки бетона!

Народные контролеры не 
раз обращали внимание на 
это руководителей цеха и 
завода, но вопрос так и 
остается нерешенным.

В нашем цехе использу
ется металлическая прядь. 
Одна бухта пряди стоит 

нится под открытым не
бом, обильно поливаемая 
дождями и «надежно» ук
рытая снегом. И как хра
нится! Запчасти и механиз
мы свалены в беспорядке, 
легче найти иголку в сто
ге сена, чем нужный ме
ханизм в этой свалке. Да
же человеку несведущему 
ясно: если сложить акку
ратно все эти детали и ме
ханизмы, придерживаясь 
минимального порядка, — 
можно высвободить нема
ло такой дефицитной для 
ОГМ площади. С осени 
прошлого года стоят у 
складов под открытым не
бом два деревообрабаты
вающих станка. Полгода 
ходят мимо них руководи
тели ОГМ, рабочие и ни 
у кого не возникло «жела
ния» хотя бы найти кусок 
железа, пленки и прикрыть 
дорогостоящее оборудо
вание. Да и то правда, 
трудно воспитать рачитель
ное, заботливое отноше
ние к технике и механиз
мам там, где буйно рас
цвела бесхозяйственность. 
Постоят, постоят эти стан
ки эдак еще полгода, а 
потом и списать их придет
ся за ненадобностью.

Будто в насмешку висят 
в ОГМ 8 пожарных щи
тов — зрелище, прямо 
скажем, унылое. На все 
щиты в общей сложности

500 рублей. Ежемесячно на 
завод поступают шесть- 
семь бухт. Однако пряди, 
как правило, не хватает. 
Дело в том, что большая 
часть ее по причине пло- 

упаковки оказывается 
просто-напросто перепу
танной.

Во время одной из про
верок обнаружили 40 тонн 
запутанной, неиспользо
ванной пряди. Настояли, 
чтобы ее перемотали и пу
стили в дело. Прежде та
кую прядь сдавали в ме
таллолом. Сегодня в цехе 
снова скопилось 30 тонн 
перепутанной пряди.

Единственный выход из 
положения, как мы счита
ем, — послать нашего 
представителя на завод-из
готовитель (Белорецкий ме

и наберется один лом, да 
пара багров. И зачем они 
висят — непонятно... А 
ведь в ОГМ существует 
повышенная пожарная 
опасность, рядом склад 
горюче-смазочн'ых мате
риалов, да и захламлен
ность территории очень 
«благоприятствует» воз
никновению пожара. Одна
ко руководители ОГМ, каж
дый день не единожды 
натыкаясь взглядом на пу
стующие щиты, относятся 
к такому положению ве
щей более чем беспечно.

Да, куда ни кинь взгляд 
в ОГМ СУ-20, там и клин. 
На низком уровне находят
ся условия труда рабочих, 
производственная санита
рия, техника безопасности. 
Ни в одном боксе нет ап
течки первой помощи, так 
и не оборудована кран- 
балка — как хочешь, так 
и поднимай тяжелые меха
низмы и узлы. Боксы за
хламлены. По-прежнему не 
решен вопрос по обору
дованию бытовых помеще

таллургический комбинат}, 
чтобы он обратил на наши 
беды внимание руководи
телей предприятия и обще
ственных организаций, рас
сказал о них работникам 
участка упаковки пряди.

Хочется обратить внима
ние и на вопросы обеспе
чения цеха песком и щеб
нем. Из-за недопоставок 
этих материалов в про
шлом году потеряно 200 
часов рабочего времени, 
недодано изделий 7,5 ты
сячи кубометров.

В результате прогулов 
было потеряно две 'с поло
виной смены рабочего вре
мени, недополучено изде
лий КПД 800 кубометров. 
А ведь этих потерь могло 
бы и не быть! 

ний рабочих ОГМ. Шкаф
чиков для одежды в пять 
раз меньше по сравнению 
с численностью рабочих. Ду
шевые не работают, не на
шлось у администрации 
ОГМ сил и энергии, чтобы 
заменить допотопные сме
сители в умывальниках. 
Удивительная просто бес
хозяйственность! А может 
быть, нежелание решать 
такие «мелкие» вопросы? 
Поэтому и недокомплекта- 
ция Профессиональными 
кадрами — явление для 
ОГМ СУ-20 вполне законо
мерное.

Напомним руководите
лям ОГМ простую истину: 
«Не откладывай на завтра 
то, что можно сделать се
годня». Расширение терри
тории принесет с собой 
массу новых проблем. По
этому хочется предосте
речь администрацию ОГМ 
от приятного заблуждения: 
мол, будут новые площа
ди и сами собой исчезнут 
все «старые» наболевшие 
вопросы.

Сила сегодня в руках 
коллектива сосредоточена 
большая — это доказано 
не единожды. Только всег
да ли коллектив может за
щитить себя от всего, что 
мешает нормальной рабо
те, вредит общему делу? 
В СУ-20 все наоборот. При
крываясь обстоятельства
ми, здесь предпочитают 
жить по инерции, не осо
бенно стараясь что-то из
менить в сложившейся си
туации. Так и ждут, как у 
моря погоды — новой тер
ритории. А напрасно...

Т. СУББОТИНА, 
начальник штаба 
«Комсомольского 

прожектора» ДСК.

НА СНИМКЕ: такая бес
хозяйственность царит на 
территории в ОГМ СУ-20.

На доме № 4 в микро
районе «Академический» 
простаивает из-за отсутст
вия панелей ПУ-1 и ПУ-2 
бригада монтажников 
Г. Халитова. Монтажники 
«потеряли» уже 15 дней!

Редакция газеты ждет 
ответа от администрации 
СУ-27 и завода ЖБИ им. 
Ленинского комсомола.

Активно участвуют в ра
боте поста народного кон
троля нашего цеха дозор
ные тт. Темников, Озорник, 
Логинов, Замараев и дру
гие. Их, внимание к поряд
ку на производстве позво
ляет экономить государст
венные средства, материа
лы, электроэнергию, улуч
шить культуру производ
ства.

В работе любой группы 
народного контроля мно
гое зависит от подготов
ленности дозорных, от их 
опыта. Поэтому народным 
контролерам необходимы 
знания. В нашей заводской 
группе НК такая учеба 
должна быть организована.

И. СЕНАТОР, 
руководитель поста НК, 

бригадир слесарей 
цеха № 1 завода ЖБИ 

им. Ленинского 
комсомола.
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СОВМЕСТНЫМИ УСИЛИЯМИ
Деловой разговор, бес

спорно, полезен. Именно 
такой разговор и состоялся 
на пятом слете бригадиров 
наставников ДСК. Не слу
чайно многие бригадиры 
пришли во Дворец культу
ры строителей им. М. Горь
кого задолго до начала ра
боты слета. Пришли, чтобы 
спокойно / обсудить свои 
бригадирские проблемы: 
ведь в напряженном ритме 
строительной площадки де
ловой и обстоятельный раз
говор получается не всег
да.

Влияние бригадиров на 
производственную жизнь, 
на систему управления 
стройкой переоценить 
трудно. Ведь именно в 
бригадах все наши реше
ния и задачи, пройдя че
рез плановые, финансовые 
органы, находят свое зри
мое воплощение, превра
щаются в конкретное дело. 
Сегодня центр тяжести 
всей воспитательной, хо
зяйственной работы пере
местился на бригаду, неиз
меримо возросла и роль ее 
руководителя — бригадира.

С докладом «Задачи бри
гадиров по выполнению го
сударственного плана и со
циалистических обяза
тельств 1983 года» на сле
те выступил начальник ком
бината А. К. Ежов. В этом 
году свердловские домо
строители взяли на себя 
серьезные обязательства — 
сдать в эксплуатацию 390 
тысяч кв. метров жилья. 
Уровень новых задач тре
бует от каждого бригадира 
глубокого анализа и пере
стройки своей работы. Все 
подразделения комбината 
оценивать свою деятель
ность должны по конечно
му результату, что обеспе
чило бы ритмичность, ста- 
бильность работы всего 
строительного потока, 
включая завод ЖБИ им. Ле
нинского комсомола. Для 
этого нужно настойчивее

искать и шире использовать 
внутренние резервы того 
или иного коллектива. Зна
чительная роль отводится 
бригадирам и в деле усо- 
в ерше яств ова н и я бри га д н о - 
го подряда, борьбе за соб
людение трудовой и техно
логической дисциплины. 
Значение личного достиже
ния, хорошего почина мно
гократно возрастает, если 
они становятся достоянием 
коллектива. Лучшие брига
ды комбината трудятся се
годня в счет 1984 года. Рав
нение на передовые кол
лективы — крупный резерв 
нашего движения вперед.

С большим вниманием 
выслушали участники слета 
выступление главного ин
женера Л. И. Гороховского 
«Повышение качества 
строительно-монтажных ра
бот — главная задача бри
гадиров» и доклад пред
седателя объединенного 
профкома О. А. Григорьева 
«Роль бригадиров в органи
зации социалистического 
соревнования и привлече
нии рабочих к управлению 
производств ом».

В этом году мы должны 
сдать не менее 70 процен
тов жилья на повышенные 
оценки. Разработан план 
мероприятий по улучшению 
качества. Советы бригади
ров каждого потока, коор
динируя совместную рабо
ту всех бригад, должны
острее ставить и кардиналь
нее решать все вопросы 
качества их совместной ра
боты. Каждый бригадир в 
комбинате хорошо знает, 
что ему мешает работать, 
но не каждый еще прояв
ляет достаточную смекалку, 
энергию, чтобы устранить 
все недостатки. А ведь лич
ный пример бригадира 
имеет большую силу.

— Перебои в работе рас
холаживают коллектив. И 
не всегда мы, бригадиры,

* По материалам слета
бываем правы, сваливая 
вину за простои, плохую 
работу механизмов На об
стоятельства. Раз ты брига
дир, значит и на тебе ле
жит первейшая ответствен
ность за организацию ра
боты, — отметил в своем 
выступлении инициатор по
чина «Трудовой и общест
венной дисциплине — га
рантию коллектива» бри
гадир монтажников СУ-28 
В. М. Сыщенко.

В работе слета приняли 
участие бригадиры субпод
рядных организаций, заво
да ЖБИ. Участники слета 
познакомились с заводским 
и строительным производ
ством. После этого брига
диры рассказали о своих 
проблемах. Работники ве
дущих отделов комбината 
брали все замечания вы
ступающих «на карандаш», 
чтобы потом постараться 
снять эти наболевшие во
просы с повестки дня. Мно
го, дельных предложений 
было высказано в ходе 
этой беседы.

— Я обращаюсь к кол
лективу «Уралсантехмонта- 
жа», пора уже нам с ними 
более реально согласовы
вать свою работу, — так 
начала свое выступление 
бригадир штукатуров СУ-7 
Г. И. Шабанова. — Целый 
дом оштукатурим — а по
том приходят сантехники... 
и пошли опять штукатуры
за ними замазывать и заде
лывать. Увеличивается тру
доемкость, падает у брига- 
гады настроение: кому при
ятно видеть недавно ошту
катуренную тобой стену 
разбитой? Неплохо бы ре
шить вопрос и с временной 
подачей тепла на несколь
ко этажей.

С предложением о по
квартирной комплектации 
плит ДСП для настилки по
лов уже на базе УПТК вы
ступил бригадир плотников

из СУ-15 Е. В. Пыжьянов. 
Это позволило бы значи
тельно сократить простои.

— Не очень активно 
внедряют некоторые брига
диры монтаж нулей вместе 
с сетями. А ведь это тре
бование дня, — отметил 
бригадир монтажников 
СУ-29, инициатор почина 
«Каждой бригаде — меха
низированный труд на ин
женерной основе!» А. Н. 
Венерцев. — Вот только 
так и не решен вопрос о 
закреплении за бригадой 
техники. Каждый компрес
сор приходится выбивать с 
трудом. Дома без нуля, 
без фундамента не бывает, 
а п'отому и отношение к 
нам должно быть особое, 
ну и спрос, конечно, то
же особый.

— Много было высказа
но сегодня претензий в ад
рес завода ЖБИ. Мне лич
но не нравится сама по
становка вопроса. Навер
ное, хватит делить пробле
мы: это ваше, заводское, а 
это наше, строительное, — 
сказал бригадир П. С. Ха
мов. — Поближе нужно 
быть строителям к заводу, 
почаще бывать у нас и, уве
рен, много вопросов ре
шим мы, бригадиры, не вы
ходя на администрацию. 
Будем воплощать девиз: 
«От взаимных претензий — 
к взаимной поддержке!» в 
жизнь.

На слете выступили бри
гадиры субподрядных орга
низаций «Уралэлектромон- 
таж» и «Востокпромсвязь- 
монтаж». Они выразили же
лание поддержать все ини- 
циатизы и начинания домо
строителей.

Бригадирская работа — 
целая наука, которой, к Со
жалению, нигде не учат. 
Сложности ее познаются 
конкретно, на строительной 
площадке. Нынешний слет 
позволил бригадирам об
меняться опытом, обсудить 
многие наболевшие вопро
сы совместными усилия
ми найти пути их решения.

/ Т. МАЛЬЦЕВА.

ОБРАЩЕНИЕ 
участников пятого слета 

бригадиров к трудящимся ДСК
Коллектив Свердлов

ского домостроительного 
комбината в ответ на ре
шения ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, направленных на 
улучшение организации 
труда, усиление борьбы 
с бесхозяйственностью, за 
экономию строительных 
материалов, топливно- 
энергетических ресурсов, 
сокращение потерь рабо
чего времени, принял по
вышенные социалистиче
ские обязательства.

Мы, участники пятого 
слета бригадиров, счита
ем, что успехи нашего 
коллектива зависят преж
де всего от каждого из 
нас, от нашей организо
ванности, энергии, от 
трудовых усилий каждого 
человека.

Многие бригадиры, 
проявляя инициативу, ста
ли умелыми организато
рами, хорошими настав
никами молодежи.
17 бригад поддержали 
инициативу бригады А. Н. 
Венерцева «Каждой 
бригаде — механизиро
ванный труд на инженер
ной основе» и работают 
производительно, без по
терь. ; * е?

Инициаторами движе
ния работать под деви
зом «Трудовой и обще
ственной дисциплине — 
гарантию коллектива» 
стали члены бригады мон
тажников СУ-28 В. М. 
Сыщенко.

В ответ на постановле
ние ЦК КПСС «О мерах 
по обеспечению выполне
ния планов строительства 
жилых домов и социаль
но-бытовых объектов» 
призываем все бригады 
заводского и строительно
го производства напра

вить усилия на повыше
ние качества выпускае
мых изделий КПД, мон
тажных и отделочных ра
бот. Сдавать жилые дома 
и объекты соцкультбыта 
без недоделок, в установ
ленные сроки, каждый 
факт срыва сроков сдачи 
домов рассматривать как 
серьезное нарушение 
партийной и государст
венной дисциплины.

Наши усилия должны 
быть направлены на сни
жение себестоимости 
строительства, повыше
ние уровня индустриали
зации, обеспечение эко
номии материальных и 
трудовых затрат.

Мы будем стремиться 
создавать и поддер?ки- 
вать в бригадах обста
новку товарищества и 
высокой ответственности 
за результаты и качест
во труда, улучшать про
фессиональное мастерст
во и общеобразователь
ный уровень каждого ра
бочего. Наш девиз—«От 
взаимных претензий к 
взаимной помощи и под
держке».

Взыскательность, тре
бовательность к себе, к 
своим коллегам — залог 
успеха. Мы должны с 
предельной строгостью 
спрашивать и с тех, кто 
забывает о достоинстве 
рабочего человека, нару
шает трудовую дисцип
лину, не бережет народ
ное добро.

Решения XXVI съезда 
КПСС вдохновляют нас 
па новые трудовые успе
хи, и мы выражаем уве
ренность, что задачи, по
ставленные перед коллек
тивом комбината, будут 
выполнены.

* Проверяем выполнение соцобязательств

Затянувшееся
освоение

«Освоить в первом 
квартале производство 
калиброванных плит пе
рекрытий в новом формо
вочном отделении цеха 
№ 6».(Из соцобязательств коллектива .'завода ЖБИ им. Ленинского комсомола на / 1983 год).

С переходом на новую 
серию начался заметный 
процесс сокращения руч
ного труда на стройпло
щадке. Освоение монтажа 
безрулонной кровли, на
пример, позволило отде
лочникам освободиться от 
большого объема ручных 
работ на кровле. Стало 
забываться то время, 
когда отделочникам при
ходилось выполнять тру
доемкие работы по обли
цовке цоколя, а монтаж
никам — по его утепле
нию.

Подобных примеров со
кращения ручного труда 
на стройплощадке можно 
привести немало. Вместе 
с тем, еще и сегодня 
монтажники и отделочни
ки затрачивают немало 
дополнительных усилий 
на доводку конструкций 
КПД и гипса в условиях 
стройплощадки. Завод
ская готовность отдель
ных изделий, конструк
тивных и объемных эле
ментов по-прежнему оста

ется низкой и не отвечает 
довременным требовани
ям. Это касается сантех- 
кабин, мусоросборников, 
плит перекрытий и т. д.

С нетерпением ждут на 
стройке и многопустот
ный калиброванный на
стил, освоение выпуска 
которого было намечено 
соцобязательствами кол
лектива комбината еще 
в прошлом году.

Калиброванные плиты 
перекрытий — это каче
ственно новый уровень 
домостроения. Руст, на
пример, они образуют 
сами в процессе монта
жа. Но самое главное, 
применение их позволи
ло бы исключить на 
объекте трудоемкий про
цесс заливки и устройст
ва цементных полов, об
легчило бы конструктив
ный вес здания... На мно
гопустотный, калиброванг 
ный настил достаточно 
расстелить линолеумный 
ковер, закрепить его 
плинтусом и пол будет 
готов.

Преимущество новых 
перекрытий, как гово
рится, налицо, но на 
стройплощадке их пока 
не видно.

Дело в том, что в но
вом формовочном отделе
нии цеха № 6 освоен вы
пуск пока только одного 
вида калиброванных плит 
ПК-26. Плитами одной 
этой марки этаж не пере
кроешь. Их необходимо че
редовать с ПК-35. А их- 
то выпуск как раз и не 
налажен. Отсюда — не
комплектность.

На полуконвейерной 
линии, где должны вы
пускаться ПК-35, фор
муют сегодня подставки 
под лоджии, входные па
нели, плиты лифтового 
входа и изделия для под
станций. Запустить ли
нию ПК-35 нет возмож
ности из-за отсутствия 
комплекта форм, кото
рые изготовляет Всесоюз
ное производственное 
объединение «Союзстрой- 
конструкция».

— Те же формы, ко
торые поступили к 
нам,— говорит началь

+ Построено СДСК. Квартал «Комсомольский-2». Жилые дома под строительными 
номерами № 17, 18 и 19, введенные в эксплуатацию СУ-7 нашего комбината в 
1982 году. Текст и фото Г. Сибагатулина.

ник цеха № 6 Ю. С. Пи
воваров, — выполнены 
некачественно. Приме
нить их нельзя. Прихо
дится затрачивать нема
ло времени и сил на их 
переделку.

По мнению специали
стов, приступить к опро
бованию полуконвейер
ной линии по производст
ву ПК-35 можно будет 
только в апреле. А это 
уже второй квартал и оз
начает срыв принятых 
коллективом соцобяза
тельств.

А. ПЕТРОВ.

МАСТЕРСТВО
ПРИХОДИТ 
С ГОДАМИЭтот день Галине Тимофеевне Киселевой запомнился на всю жизнь. Первого марта, ровно 26 лет назад, пришла она работать на завод ЖБИ им. Ленинского комсомола. Сначала была мотористом транспортера в бетоносмесительном цехе (теперь это третий цех), затем 

окончила курсы крановщиков, поднялась на кран, где и трудится с тех пор по сей день. И как трудится!— У Галины Тимофеевны свой почерк, — говорит механик по кранам Валерий Анатольевич Семенов, — мастерством своим она владеет в совершенстве. Работает очень точно и аккуратно, можно сказать — ювелирно.Рабочее место Киселевой — в среднем пролете цеха. Ее кран обслуживает два конвейера — второй и третий. На третьем изготавливают плиты перекрытия. Груз стандартный. А вот продукция второго конвейера требует повышенного внимания и осторожности: изделияздесь разные, чаще всего фигурные, тонкие. Если плохо возьмешь да нечаянно стукнешь — можно сломать. Но у Галины Тимофеевны такого не бывает.Говорят, мастерство появляется с опытом, но оно немыслимо, мне кажется, без любви к своему делу. Когда Киселева только еще начала осваивать кран, стропальщики стали говорить ей, что работает она, как опытная крановщица. И это потому, что Галина Тимофеевна никогда не была равнодушна к своему делу. Годы берут свое, но по-прежнему подтянутая и энергичная, спешит каждый день эта моложавая и миловидная женщина в свой цех, на свое рабочее место.
П. ДЕМЕНЦЕВА.
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* Заметки с выставки 

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
СТРОИТЕЛЬСТВА

(Окончание.
Начало в № 7 и 9].

Вот и заканчивается на
ша краткая экскурсия по 
областной строительной 
выставке. Русская послови
ца гласит: «Лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услы
шать». Поэтому всем домо
строителям лучше всего по
бывать на ней. Завершим 
мы эти заметки рассказом о 
том, что незримо дает нам 
открытие этой постоянно 
действующей выставки.

Директор выставки А. X. 
Оленев в нашем разговоре 
заметил:

— Меня особенно раду
ет то, что уже с самого 
начала своей работы мы

включились в профориен
тационную работу. Дня не 
проходит, чтобы выставку 
не посетили старшеклас
сники. Ведь это будущие 
строители. Мальчишек бук
вально не оттащить с тре
нажера бульдозера, от 
действующих моделей кра
нов и экскаваторов. К со
жалению, еще не все рай
онные УПК школ города 
Свердловска имеют каби
неты строительного дела. 
А мы хотели, чтобы на вы
ставке побывали завучи 
школ, преподаватели: тру
да, руководители всех 
УПК. Сейчас для старше
классников мы проводим 
пока общеознакомитель- 
ную лекцию, в дальнейшем

появятся лекции на более 
узкие темы. Готовится 
первая из них — «Механи
зация отделочных работ». 
Так что наша выставка не 
только уральская ВДНХ, 
это в буквальном смысле 
высшая школа строитель
ства.

По словам директора, 
заметный вклад в дело 
организации выставки вне
сли представители ДСК. 
А. X. Оленев просил пере
дать благодарность за 
помощь архитектору ком
бината Я. В. Мокину и 
главному технологу ДСК 
К. И. Берсеневой.

Нельзя не высказать и 
критические замечания в 
адрес выставки. Они. каса
ются домостроительного 
комбината. Свердловский 
ДСК широко представлен 
на областной выставке, но, 
к сожалению, все матери
алы по СДСК разбросаны 
и представлены в .различ
ных разделах. Совершенно

странным кажется фото
снимок высотного дома 
серии 141-СВ, сфотографи
рованного в юго-западе 
Свердловска, почему-то он 
оказался в разделе «Сель
ское строительство».

Свердловский ДСК имени 
60-летия Союза ССР вполне 
заслуживает отдельного ме
ста в областной выставке,

но это уже дело будущего.
Итак, выставка строитель

ства открыта. Мы расска
зали о ней только1 в общих 
чертах, ведь здесь, бук
вально, тысячи экспонатов, 
и за каждым из них стоят 
достижения уральских 
строителей, последнее 
слово науки и техники, бу
дущее новостроек Сверд

ловской области, о которых 
рассказывает световая кар
та в центре огромного 
зала.

В. ЛИПАТНИКОВ.

НА СНИМКЕ: уголок де
ревянного зодчества.

Фото В. Калимасова.

ОТДЫХАЕМ

20 марта ребятам 
предлагается принять 
участие в киноутреннике 
детского кинотеатра 
«Дружба». Будет демон
стрироваться художест
венный фильм «Сто радо
стей, или Книга великих 
открытий». Начало в 10 
часов.

2 марта для работни
ков УПТК проводится 
лекция на тему: «Режим 
семьи — один из важней
ших факторов в обучении 
и воспитании». Начало в 
11-30.

В этот же день в дво
ровом клубе «Огонек» 
ребята и их родители мо
гут встретиться с режис
сером - мультипликатором. 
Начало встречи в 18 ча
сов.

23 марта для молоде
жи, проживающей в об
щежитии, состоится ате
истический вечер «Рели
гиозные обряды и их ис
токи». Начало в 20 ча
сов в общежитии № 2.

24 марта в клубе им. 
Гайдара проводится оче
редная беседа в лектории 
для родителей «Погово
рим о наших детях». Те
ма беседы — «Трудовое 
воспитание в семье». На
чало в 18 часов.

29 марта для строите
лей СУ-15 в научно-ате
истическом лектории «Ре
лигия и современность» 
проводится беседа на 
тему «Медицина в борьбе 
с суевериями и предрас
судками». Начало в 11-30.

30 марта в детском ки
нотеатре «Дружба»: ре
бята могут посмотреть но
вый художественный 
фильм «Мария Мирабе- 
ла». Начало в 10 часов.

31 марта для строи
телей СУ-1 в университе
те общественно-политиче
ских знаний на факуль
тете «Между нар,одная 
жизнь» состоится лек
ция на тему «Советско- 
японские отношения». 
Начало в 11.30.

* Твое свободное время

Посвящение
Приходилось ли вам ви

деть, как посвящают в 
современные рыцари! Зре
лище с таким необычным 
названием происходило в 
клубе завода ЖБИ имени 
Ленинского комсомола.

А рыцарями в этот ве
чер стали молодые рабо
чие разных специально
стей: три формовщика,
слесарь и резчик металла. 
Вначале рыцари покля
лись» быть достойными это
го звания, затем в конкур
се «Отгадай предшествен

* Репортаж

«ЕВР0ПА-АЗИЯ»-83
В течение трех дней на 

турбазе «Хрустальная» 
под Первоуральском про
ходил традиционный все
союзный, 32-й слет, тури
стов на границе Европы и 
Азии.

Праздничный фейер
верк ракет и большой 
костер Дружбы у симво
лического . пограничного 
столба открыли турист- 
кое торжество, на кото

рое, исключая болельщи
ков, прибыло 204 челове
ка .из 34 команд, что в

* По следам наших

«Сюрпризы» на маршруте
Под таким заголовком в 

№ 48 за 17 декабря в на
шей газете было опубли
ковано письмо участников 
туристической поездки. То
больск — Тюмень. Редак
цией получен ответ на 
критические выступления 
из Свердловского област
ного совета по туризму и 
экскурсиям:

В адрес Тобольского, 
Тюменского бюро путе
шествий и экскурсий, авто
базы «Турист», начальника 
отделения пассажирских 
перевозок Тюменского от
деления Свердловской же
лезной дороги направлены 
копии статьи с просьбой 
принять меры по недостат
кам обслуживания тури
стов на комбинированном 
маршруте Тобольск—Тю
мень.

Директор Тобольского 
бюро путешествий и экс
курсий тов. Н. Таскаева 
объяснила слабую орга

в рыцари
ника» померялись литера
турной эрудицией. Далее 
ждало еще одно испыта
ние: кто раньше других 
уступит место девушке в 
импровизированном авто
бусе. Самым находчивым 
оказался Александр Ко
лясников из 4 цеха. Впе
реди ребят ожидал серь
езный конкурс «Прояви 
свою силу».

Ведущий принес на 
сцену гирю весом в 16 ки
лограммов. Кто больше раз 
выжмет ее! Самым силь

трудной отборочной борь
бе добились права на 
участие в этом слете.

Свердловск на слете 
представляли команды 
почти всех вузов и круп
ных предприятий города. 
К сожалению, на слете не 
было когда-то известной 
в городе команды тури
стов '.завода. ЖБИ им. 
Ленинского комсомола. 
По-видимому, совету ДСО 
ДСК следует рассмот
реть состояние турист
ских дел в комбинате.

выступлений ----------  

низацию питания большим 
наплывом туристов. В бю
ро приняли к сведению 
отмеченные недостатки, 
усилили контроль за пита
нием туристов в ресторане 
«Тобол».

Коллектив ресторана «То
бол» признал некачествен
ное обслуживание туристов 
вашей группы, осудил офи
циантов за допущенную 
грубость. Грязь в рестора
не и общественных местах 
объяснили тем, что 27 но
ября ресторан принимал 
более шестисот туристов, 
в том числе турпоезд, и 
отсутствием воды в этот 
день в городе в связи с 
аварией.

Заместитель директора 
Тюменского бюро путе
шествий и экскурсий Н. По
здняков сообщил, что [от
меченные недостатки про
работаны на собрании со
трудников ресторана «Ту
рист». Действительно, завт

ным оказался Николай Ни
кулин, слесарь из ЖКО, он 
поднял гирю 36 раз.

Потом рыцари угадыва
ли героев из мультфиль
мов, проявляли сноровку 
в завязывании галстука. 
Как оказалось, дело это 
не такое уж легкое. Бы
стрее всех справился с за
данием Марк Собкович.

А вот сочинить смешное 
стихотворение из набора 
нескольких слов участни
кам оказалось легче, и выс
шую оценку — 5 баллов 
получили сразу трое.

Завершил вечер конкурс 
«Найди Золушку», вызвав
ший в зале большое ожив

Итак, слет! Он вклю
чал в себя несколько 
крупных мероприятий: 
это соревнования по тех
нике лыжного туризма на 
маршруте, соревнования 
на туристской полосе 
препятствий и соревнова
ния по тактике лыжного 
туризма.

Но была и вторая сто
рона слета -1- это кон
курсы. А их было нема
ло. Туристы представили 
на обсуждение жюри 
стенгазеты турклубов, 
показывали слайдфиль- 
мы, короткометражные (к. 
даже игровые!) кинофиль
мы. Здесь можно было

рак для данной группы 
был задержан на 50 минут 
в связи с невыходом на 
работу по причине болез
ни четырех работников 
ресторана «Турист».

В письме заместителя 
начальника вагонного депо 
Тюменского отделения 
Свердловской железной 
дороги В. Кузнецова сооб
щается, что пф письму, 
опубликованному в газете, 
проведено оперативное со
вещание у заместителя на
чальника вагонного депо.

В ответе директора авто
базы «Турист» К. Аристар
хова указывается на пра
вильность замечаний тури
стов в отношении непод
готовленности автобуса на 
дальние перевозки. В даль
нейшем на длинные марш
руты будут направляться 
только технически подго
товленные, чистые автобу
сы.

Предоставление туристам 
бытовых помещений в То
больске, Тюмени по дан

ление. Ведущие вручили 
каждому рыцарю лист бу
маги со следом туфельки 
и дали непростое задание: 
найти его владелицу. Но 
вот все Золушки найдены, 
а жюри тем временем 
подводит итоги. Кто же 
станет Почетным рыцарем! 
Им оказался Александр 
Колясников, который быст
ро завоевал всеобщую 
симпатию: на сцену он вы
шел в настоящем костюме 
Дон-Кихота, и даже с 
копьем. И вот завершаю
щий момент: рыцарям вру
чают памятные медали, 
книги.

Л. КУРИНАЯ.

увидеть самые последние 
новинки туристского са
модельного снаряжения.

Немаловажная деталь: 
на слете работал киоск 
спорттоваров и была ор
ганизована книжная тор
говля, где счастливчики 
«отхватили» немало спе
циальной туристской ли
тературы.

Остается только задать 
вопрос: а может, в 33-м 
слете «Европа—Азия», 
который пройдет в фев
рале 1984 года, примут 
участие туристы и домо
строительного комбината?

В. ВЯТКИН.

ному маршруту не преду
сматривалось из-за их от
сутствия.

В Свердловском бюро 
путешествий и экскурсий 
по материалу, опублико
ванному в газете «Сверд
ловский строитель», прове
дено совещание сотрудни
ков железнодорожного и 
автобусного отделов. Руко
водителю туристской груп
пы О. Макаровой за безы
нициативность в работе и 
непринятие мер ло улуч
шению качества обслужи
вания объявлен выговор. 
Повышены требования к 
качеству инструктажа ру
ководителей туристских 
групп. Данный комбиниро
ванный маршрут Тобольск— 
Тюмень в связи с его тя
желыми условиями вре
менно закрыт.

Н. САПЕГИН, 
заместитель 

председателя 
Свердловского 

облсовета по туризму 
и экскурсиям.

* Вам, садоводы- 
любители!

Весенний сад 
ждет

Да, весенний сад ждет 
вас, садоводы-любители! 
Познакомьтесь с теми 
главными работами, кото
рые необходимо выпол
нить.

Итак, в марте вам не
обходимо провести: завоз 
удобрений, лечение моро
зобоин, опрыскивание из
вестью садовых культур, 
стряхивание снега с садо
вых растений, съем и сжи
гание зимних гнезд боя
рышницы, изготовление и 
развешивание гнездовий 
для птиц, подготовку рас
тений к перепрививке, за
держание талых вод, убор
ку щитов и хвойных веток 
с земляники, заготовку 
одревесневших черенков 
смородины, оттаивание 
снега вокруг деревьев, 
сбор и сжигание стравлен
ных приманок.

В апреле проводятся 
следующие работы: при
вивка и перепрививка пло
довых деревьев, осмотр 
зимней прикопки сажен
цев в питомнике, удобре
ние и рыхление почвы в са
дах и ягодниках, вырезка 
сухих и поломанных веток, 
обрезка плодоносящих де
ревьев, обрезка и форми
рование молодых деревь
ев, копка ям и посадка 
плодово-ягодных саженцев, 
обрезка вишни и сливы, 
развязывание пригнутой 
малины и подвязка побе
гов к шпалере, укрытие 
земляники пленкой, кро- 
нирование однолеток и вы
резка шипа, опрыскивание 
плодовых и ягодных на
саждений против зимую
щих стадий вредителей и 
болезней, сбор и компо
стирование прошлогодней 
листвы.

А в мае нужно заняться 
такими видами работ: оп
рыскивание кустов сморо
дины против почкового 
клеща, борьба с замороз
ками, сгребание и сжига
ние старых листьев на зем
лянике, окучивание и по
садка горизонтальных и 
вертикальных отводков 
смородины и крыжовника, 
полив садовых культур для 
борьбы с заморозками.

Конечно, здесь названы 
далеко не все виды работ, 
но и выполнение этих даст 
вам хороший урожай.

П. БОРОДУЛИН, 
садовод-любитель.
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